

BULLETIN

DES

RECHERCHES HISTORIQUES

IER VOLUME

AVRIL 1895

4ÈME LIVRAISON

LA CARTOGRAPHIE ET L'ARPENTAGE SOUS LE RÉGIME FRANÇAIS

III

De 1685 à 1709, un lieutenant des troupes, M. Gédéon de Catalogne, s'occupa, d'après les ordres de M. de Pontchartrain, de lever une carte des trois gouvernements de Québec, Montréal et Trois-Rivières. Ce travail très minutieux qui contient les noms de tous les colons, seigneurie par seigneurie, fut dressé à l'aide de Jean-Baptiste de Couagne, arpenteur juré. On l'exposa en 1709 pendant quinze jours à Québec et chacun voulut en avoir une copie. L'intendant Raudot en fait de grands éloges dans sa correspondance.

Nous ignorons ce qui fut fait dans la classe d'hydrographie que les PP. jésuites commencèrent à tenir en 1701.

Le 29 juin 1710, l'intendant nommait Jean Boutin, mesureur et arpenteur, ⁽¹⁾ sur la recommandation du père jésuite Raffeix. Cette recommandation nous porte à croire que Boutin avait suivi les cours donnés par les PP. jésuites. Le P. Raffeix, que l'on a vu dresser des cartes du pays en 1688, devait alors être professeur de

(1). Registre des ordonnances des intendants, vol. 4, p. 64. Dans cette commission l'intendant déclare qu'un arpenteur doit recevoir pour chaque jour de vacation cinq livres du pays.